

## Discours de Fatiha Aggoune

**Présidente du groupe Val-de-Marne en commun – PCF et  
Citoyen·nes**

Mesdames, Messieurs, les élu.es ;

Mesdames, Messieurs,

Chers ami.es ;

Cher Pascal ;

Avant toute chose, je tiens à vous remercier au nom de notre groupe, pour votre présence à nos côtés ici, ce soir, au cœur de la Maison Départementale des Syndicats Michel-Germa.

C'est avec beaucoup de plaisir que nous vous adressons **tous nos vœux de bonheur, de Paix, de santé et de solidarité pour cette nouvelle année 2026.**

Aussi, notre groupe tient à avoir un mot pour les peuples victimes de la guerre et des conflits géopolitiques bien trop nombreux sur notre planète. **Nous avons une pensée pour les peuples palestiniens et congolais victimes de génocides mais aussi pour les peuples soudanais et ukrainiens, durement frappés par la guerre.**

Le contexte international est très préoccupant et nous ne pouvons détourner le regard. Ce week-end encore, le trumpisme et l'impérialisme américain ont frappé le Venezuela. Menaçant lourdement le droit international et l'humanité.

La solidarité et la coopération entre les peuples est d'une urgence absolue et **il est nécessaire d'œuvrer pour la Paix et la solidarité partout et sans condition.**

Pour l' année qui s'ouvre, **nous formulons également le vœu qu'elle soit remplie de victoires dans nos luttes communes et d'avancées sociales, dans le monde comme en Val-de-Marne.**

Il aurait été plus simple pour moi de commencer ce discours par l'énumération des nouvelles coupes, des baisses, des suppressions et des démantèlements imposés par la droite départementale. **Mais vous les connaissez, vous les subissez au quotidien.**

Après quatre ans de gestion par la droite, ni vous ni moi ne sommes surpris : ces attaques contre le service public et la solidarité se poursuivront encore demain, et ce, jusqu'à 2028. **C'est précisément pour cette raison que nous devons, dès aujourd'hui, préparer l'avenir.**

Alors oui, il est vrai que les départements traversent une période extrêmement difficile. A la fin de l'année 2025, 54 d'entre eux étaient déclarés en situation de quasi-faillite. **Cela doit nous alarmer; c'est l'existence même du Val-de-Marne qui est remise en cause.**

Pourtant, depuis des années, les différents gouvernements n'ont cessé de faire les poches des collectivités. Ils ont réduit les services publics, au détriment de nos concitoyen·nes et au nom de l'austérité budgétaire. **Vous la connaissez, cette fameuse austérité, celle qui permet à Olivier Capitanio de justifier la suppression du remboursement d'Imagine'R, de la carte Améthyste ou encore des fêtes des solidarités initiées par le Département !**

Ce sont leurs alliés qui ont décidé de réaliser 7 à 8 milliards d'euros d'économies sur le dos des collectivités. Ce sont les mêmes qui ont refusé de voter la taxe Zucman qui aurait rapporté des recettes supplémentaires à nos finances publiques. **Ils présentent leurs choix comme une fatalité, pourtant il y avait des solutions. Nous ne nous excuserons pas d'en proposer !**

Et ne comptez pas sur O. Capitanio pour porter une voix en faveur d'un Département affranchi de cette austérité budgétaire et pleinement en mesure d'assumer ses missions. **Il l'a lui-même affirmé : il ne veut plus d'un Département revendicatif ni combatif.** Le mot « utile » a disparu, une funeste prémonition qui ne doit pas nous faire renoncer à l'espoir.

Cette droite départementale se distingue de l'histoire du Val-de-Marne par sa passivité et son refus catégorique d'engager un bras de fer avec le gouvernement; **nous, nous choisirons l'action !**

Nous ferons ce choix, **comme nous l'avons fait cette année en nous tenant aux côtés des salarié·es de Sanofi à Maisons-Alfort et à Gentilly**, lorsque cette entreprise historique du territoire a décidé de quitter ses sites val-de-marnais, tournant ainsi le dos à près d'un siècle de présence en Val-de-Marne. Je tiens à saluer leur combat une nouvelle fois ici !

Nous continuerons de nous battre à vos côtés car, nous sommes des élu·es engagé·es, profondément attaché·es et ancré·es dans le réel. **C'est ce en quoi nous croyons, le réel est notre commun.**

Dans un tel contexte, 2026 sera une année charnière et peut-être même, nous l'espérons, **une année pivot pour regagner le Département.**

A travers nos échanges et nos rencontres avec les Val-de-Marnais·es **nous entendons leurs aspirations pour un Val-de-Marne porteur d'espoir, protecteur, écologique et démocratique.**

Aussi, je me plaît à reprendre les mots de Gramsci qui écrivait “il faut allier le pessimisme de l'intelligence à l'optimisme de la volonté”. Nous devons reprendre les choses en main, nous devons reprendre ce Département !

**Nous devons reprendre le Val-de-Marne pour redonner un sens à l'action publique, un chemin et une vision.**

Le Département n'est pas une institution lointaine, comme certains voudraient le faire croire. C'est un des premiers remparts sociaux, un des premiers leviers de solidarité et un des premiers outils de justice territoriale : 19 espaces des solidarités, 71 centres de protection maternelle et infantile (PMI), près de 80 crèches, 108 collèges et des services présents chaque jour aux côtés habitant·es.

**Faire basculer le Département à gauche, ne doit pas être un slogan : c'est un impératif social, démocratique et humain pour enrayer l'effacement continu de notre collectivité !**

Car **sans majorités de gauche en Val-de-Marne, nous n'aurions jamais eu la fierté d'inaugurer le Câble 1 à la fin de l'année 2025.** Même avec la droite aux commandes, la gauche continue de faire vivre ce Département, d'en faire un modèle reconnu en matière de transports, et surtout d'améliorer concrètement le quotidien des Val-de-Marnais·es.

**À ce titre, je tiens à saluer chaleureusement Christian Favier, Président honoraire du Val-de-Marne, qui nous fait l'honneur de sa présence et dont l'engagement a largement contribué à cette prouesse en matière de transport.**

**Je vois également parmi vous de nombreux.ses agent.es.** À vous toutes et tous, je veux dire, au nom de notre groupe et de l'ensemble des personnes présentes ce soir, notre profonde reconnaissance pour votre travail remarquable et ce, en dépit de la dégradation terrible des conditions de travail qui vous touche.

J'ai une pensée particulière pour les agent·es qui se retrouvent à devoir porter leur service à bout de bras, pour celles et ceux qui, confronté·es à des fermetures d'établissement, à des suppressions de directions ou de services et à des réorganisations à marche forcée.

**Vous donnez du sens au Val-de-Marne et à notre combat pour que ce Département retrouve pleinement le mot « utile » qui lui a été retiré.** Notre groupe est, et sera à vos côtés, soyez-en assurés !

**Nous serons à vos côtés comme nous l'avons été pour la préservation des crèches départementales, injustement fermées par la droite.**

A Gentilly, Cachan, Arcueil et Vitry, ce sont des familles et des agent·es qui ont été laissés pour compte de manière brutale et sans concertation. D'autres projets ont été tout simplement rayés de la carte, notamment à Créteil, Bonneuil ou encore Ivry... **Derrière les éléments de langage et les prétendus regroupements, il y a les faits : une véritable rupture du besoin de solidarité dans notre Département et une crainte de fermetures toujours plus importantes à venir.**

Et puisqu'il faut aussi savoir mettre en pratique ses engagements je tiens à le dire ici ce soir : **cette année nous déposerons une nouvelle demande de mission d'information et d'évaluation sur l'état de nos crèches val-de-marnaises et en 2028 nous ferons des crèches départementales une priorité.**

En Val-de-Marne, on est fier de ses services publics et on fait tout pour les préserver !

**En Val-de-Marne, on sait se mobiliser, résister et construire.** Et c'est à travers ces initiatives, votre présence et la force de nos idées, que se construit les fondations de nos futures victoires.

Disons-le avec conviction ! **Nous sommes ici pour préparer le retour d'un Val-de-Marne à gauche en 2028, fidèle à son Histoire, celle d'un Département innovant, résolument humaniste et progressiste.**

Un Département pour toutes et tous et qui ne souffrent d'aucune préférence locale. **Un Département qui ne sanctionne pas des villes pour leurs engagements en faveur des val-de-marnais·es mais qui les accompagne !**

Je pense tout particulièrement aux **120 000 demandeurs de logements publics, qui attendent parfois depuis des années une solution locative.** Aujourd'hui, la droite départementale ne répond pas à cette urgence, elle l'aggrave.

**Elle sanctionne les communes qui comptent plus de 40 % de logements publics et reprend à son compte un discours stigmatisant, assimilant le logement social à un ghetto, comme le fait leur amie Valérie Pécresse à la Région.** Cette année encore, Valophis a connu une nouvelle baisse de 3,5 millions d'euros par an pour les années 2025 et 2026.

**Nous le disons ce soir, le logement public est le logement pour toutes et tous. En 2028, nous en ferons également une priorité !**

Voilà un axe majeur qui nous oppose radicalement à la droite et que nous mettrons en place demain. Il ne s'agit plus seulement de se demander dans quel état nous retrouverons le Département, mais de penser ensemble à ce que nous ferons pour le reconstruire. Mais avant tout, pour que le Département puisse mettre en place ces politiques, il nous faut gagner, il nous faut lancer une dynamique.

**Partout en Val-de-Marne, nous devons battre la droite.**

Partout en Val-de-Marne, nous devons regagner les villes perdues, faire basculer celles qui restent et maintenir à gauche celles qui le sont déjà. Un premier pas pour pouvoir reprendre le Département en 2028 !

**Car c'est ici et maintenant, que nous devons écrire le Val-de-Marne de demain !**

**Un Val-de-Marne qui sera tourné vers la jeunesse !** Un Département comme le nôtre, avec plus d' $\frac{1}{3}$  de jeunes dans sa population ne peut pas se résigner à la suppression du remboursement à 50% de la carte Imagine'R. Nous défendons son rétablissement !

**Le Val-de-Marne de demain ne négligera pas ses ainé·es et les val-de-marnais·es en situation de handicap : notre groupe le réaffirme, la carte Améthyste doit être rétablie.** Son utilité n'est plus à prouver, en témoignent les près de 5 000 signatures de notre pétition réclamant son retour !

**Et le Val-de-Marne de demain soutiendra pleinement le monde associatif et ses bénévoles.** Nous le savons, la situation nationale comme départementale n'est pas simple pour ce secteur, pourtant essentiel. La droite leur fait payer leurs choix politiques, dans la continuité de leur logique d'austérité. Sur le Budget 2025, ce sont plus d'1 millions de baisses de subventions sur la culture, le sport ou encore la jeunesse. **Ce n'est plus tolérable. Ce n'est pas notre vision du Val-de-Marne !**

Lorsque nous reprendrons le Département, **il nous faudra reconstruire un véritable travail commun avec le monde associatif et ses acteur.ices.** C'est aussi ça, refaire du Val-de-Marne un acteur utile et au service des val-de-marnais.es !

**Il est grand temps de tourner la page de cette droite qui n'a fait que détricoter l'existant, sans jamais porter la moindre ambition pour le Département ; comme si elle attendait sa disparition.** Ensemble, préparons un avenir plus optimiste pour les 1,4 millions d'habitant·es de notre Département.

**Pour cela, vous pouvez compter sur une gauche départementale unie autour d'un combat commun : défendre l'utilité, l'identité et ce qui fait la singularité du Val-de-Marne.**

En ce sens, je tiens à saluer nos collègues socialistes au Département, Frédérique Hachmi, Antoine Pelissolo ; notre cher collègue Daniel Guérin et nos collègues écologistes, dont j'excuse ce soir les co-présidents Hélène Peccolo et Frédéric Bourdon.

**Au-delà de la résistance indispensable, c'est désormais la reconstruction que nous devons préparer, en faisant émerger de nouvelles perspectives et de nouvelles raisons d'espérer.** Assurez-vous, nous redoublerons d'efforts pour regagner le Val-de-Marne !

Alors Mesdames et Messieurs, chèr·es camarades, cher·es ami·es, le combat continue et, comme à chaque fois, nous le mènerons ensemble ! **Pour un Département combatif, solidaire et animé par la paix.**

Meilleurs vœux, vive les Val-de-Marnaises et les Val-de-Marnais et vive la Val-de-Marne !